

#### UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO

# FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN COMUNICACIÓN SOCIAL MODALIDAD PRESENCIAL

# DOCUMENTO PROBATORIO DEL EXAMEN COMPLEXIVO DE GRADO PREVIO A LA OBTENCIÓN DEL TÍTULO DE LICENCIADO EN COMUNICACIÓN SOCIAL

#### **TEMA:**

MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y LOS DERECHOS DE LA COMUNIDAD GLBTIQ+ DEL CANTÓN VINCES PROVINCIA LOS RÍOS

**AUTOR:** 

MARIA ANTONELA BANCHÉN CANTOS

**TUTOR:** 

MSC. DANIEL LEMOS BELTRAN

**BABAHOYO - ECUADOR** 



# UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN COMUNICACIÓN SOCIAL EXAMEN COMPLEXIVO

## ón 🚊

#### **DEDICATORIA**

Dedico esta tesis a mis padres quienes fueron un gran apoyo emocional durante el tiempo en que redacte él caso de estudio.

María Antonela Banchén Cantos



#### UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN COMUNICACIÓN SOCIAL

**EXAMEN COMPLEXIVO** 



**AGRADECIMIENTO** 

En primer lugar, quiero agradecer a mi tutor Msc. Daniel Lemos Beltran, quien con sus

conocimientos y apoyo me guio a través de cada una de las etapas de este proyecto para alcanzar

los resultados que buscaba.

También quiero agradecer a la Universidad Técnica de Babahoyo por brindarme todos los recursos

y la sabiduría que fueron necesarios para llevar a cabo el proceso de investigación. No hubiese

podido arribar a estos resultados de no haber sido por su incondicional ayuda en conjunto con los

docentes.

Por último, quiero agradecer a todos mis compañeros y a mi familia, por apoyarme aun cuando mis

ánimos decaían. En especial, quiero hacer mención de mis padres, que siempre estuvieron ahí para

darme palabras de apoyo y un abrazo reconfortante para renovar energías.

Muchas gracias a todos.

María Antonela Banchén Cantos

#### RESUMEN

El proyecto de investigación denominado "Medios De Comunicación Y Los Derechos De La Comunidad GLBTIQ+ Del Cantón Vinces Provincia Los Ríos", trata de como las personas de la comunidad GLBT están siendo consideradas por la sociedad como de los medios comunicativos, cabe recalcar que en la actualidad, gozan de los mismos derechos que el resto de las personas, y se debe hacer hincapié en la inclusión social y no a la marginación, teniendo como un punto muy fuerte estratégicamente los canales televisivos, programas radiales, y demás sitios de divulgación de información, se detallara diversos puntos conceptuales, dado que la mayoría de las personas no están familiarizadas con los términos que se usan en la actualidad y los que se han ido sumando, se utilizó la investigación cualitativa en toda su dimensión, para saber y conocer todos los aspectos sociales de manera descriptiva, se utilizó toda la documentación actualizada, que permita dar una conclusión de los sucesos de la comunidad GLBT en la actualidad, se realizó un breve análisis de como los medios de comunicación han aportado en la localidad de Vinces a que este tema sea mejor visto culturalmente y también se analizara la ayuda critica de los mismo en post de la a la construcción de una sociedad más tolerante, más culta y más humana.

**Palabras Clave:** GLBTIQ, cultura, humana, medios de comunicación, inclusión social marginación, Vinces, sociedad.

#### **ABSTRACT**

The research project called "Communication Media And The Rights Of The GLBTIQ Community + Of The Vinces Province Los Ríos Canton", deals with how the people of the GLBT community are being considered by society as the media, it should be emphasized that in the Currently, they enjoy the same rights as the rest of the people, and emphasis should be placed on social inclusion and not marginalization, having as a very strategic strength the television channels, radio programs, and other information dissemination sites, various conceptual points will be detailed, since most people are not familiar with the terms that are currently used and those that have been added, qualitative research was used in all its dimension, to know and know all the social aspects in a descriptive way, all the updated documentation was used, which allows to give a conclusion of the events of the GLBT community At present, a brief analysis was carried out of how the media have contributed in the town of Vinces to make this issue better seen culturally and the critical help of the same in post of the construction of a society will also be analyzed more tolerant, more cultured and more humane.

Keywords: GLBTIQ, culture, human, media, social inclusion, marginalization, Vinces, society.

### ÍNDICE

INTRODUCCIÓN	7
DESARROLLO	8
JUSTIFICACIÓN	
OBJETIVO	
SUSTENTOS TEÓRICOS	
TÉCNICAS APLICADAS	
RESULTADOS OBTENIDOS	21
CONCLUSIÓN	22
RECOMENDACIONES	23
BIBLIOGRAFÍA	26

#### INTRODUCCIÓN

A principios del 1998, se pone en vigencia una nueva ley que permite la no discriminación a las personas que son transexuales, lesbianas, y gay en el Ecuador, de esta forma se marcó la pauta trascendental del movimiento LGBTI( Gays, lesbianas, transexuales, bisexuales e intersexuales ecuatorianos), ya que hasta la época de 1997 la vigencia del artículo 516 su primer inciso en el Código Penal del Ecuador, criminalizaba el travestismo y la homosexualidad, de esta forma se impedía la manifestación de estos grupos de forma pública y libre (Argüello Pazmiño, 2013).

El siguiente proyecto de investigación denominado "Medios de Comunicación y los derechos de la comunidad GLBTIQ+ del Cantón Vinces Provincia Los Ríos", se lo realiza para poder conocer como los medios de comunicación, y la comunidad GLBTI+Q, interactúan sus mundos entre sí, como se da la integración entre ellos, si los medios de comunicación difunden y protegen sus derechos, y sobre todo si tenemos casos particulares en el que algún miembro de este polémico sector está incursionando en algún espacio de comunicación en la ciudad del Cantón Vinces.

El trabajo está pensado, en un análisis crítico de la información que se puede desplegar y obtener de fuentes confiables, que permitan conocer concretamente la situación, por la que está pasando, y poder evidenciar de forma clara, a tal grado que se pueda emitir un juicio concreto de la realidad actual del tema a desarrollar.

Para llevar la investigación correctamente de este caso en particular se utilizar un método cualitativo que permita obtener resultados concretos mediante el análisis de toda la información que se puede obtener, mediante la observación directa de las fuentes de información confiables, con sus respectivo análisis y clasificación de la información para esto se apoyará en libros, artículos, sitios web con información fidedigna, etc. De esta manera se podrá diseminar una conclusión satisfactoria, que permita el entendimiento del tema seleccionado, y que otorgue resultados con un buen nivel de confianza.

Las limitaciones con que se cuentan en la actualidad es la poca movilidad que se tiene en estos momentos tan críticos de la sociedad ecuatoriana y el mundo entero, por motivo de la pandemia en la cual todos están padeciendo de una u otra forma, por tal motivo toda la investigación será de carácter documental, y no exploratoria.

#### **DESARROLLO**

#### **JUSTIFICACIÓN**

La importancia de esta investigación radica en, en la trascendencia de los derechos de las personas que son del movimiento GLBTI, en el Ecuador, el conocer, entender dichos derechos, para ejercer una mejor ciudadanía, también el estar completamente informado de lo que acontece en cuanto a sus leyes, decretos y mandatos es primordial en la actualidad donde también gozan derechos y virtudes en la comunidad.

También conocer como los medios de comunicación, han influencia a favor o en contra de estos temas tan polémicos, aunque en la actualidad haya mucha comprensión, por parte los medios, no obstante, todo esto es necesario, para profundizar el nivel de la investigación y tener los puntos claros en todo lo analizado.

También es importante porque con esto se conoce la realidad de la dimensión del problema, en la sociedad, conocer cada uno de los aspectos que la componen es de suma importancia, con esto se puede observar cual es la idea que la sociedad han construido con el pasar de los tiempos de la sociedad GLBTI.

El proyecto de caso de estudio se lo realizar con la finalidad de conocer y ahondar más los aspectos esenciales que manejan estos grupos de personas que son transgéneros, homosexuales, bisexuales, entre otros, y como mediante los medios de la comunicación han ido ganando terreno a través de los años.

Con esto se plantea resolver la problemática si los medios de comunicación dan cabida a tratar temas que permitan, a las personas del movimiento GLBTI a exponer todas sus dudas, y problemas sociales, que ayuden a determinado grupo a poder luchar por sus deberes y derechos en igualdad de condición dentro de la sociedad, y también conocer cuanto los medios de comunicación han ido abordando el tema en cuestión.

El aporte que brindara la investigación es puramente social, con el conocimiento que esta implica, otorgara a los lectores un nuevo nivel de comprensión, que permita integrar de mejor manera a los grupos GLBTI hacia la construcción de una sociedad más justa en igualdad de derechos y condiciones.

#### **OBJETIVO**

Conocer la transcendencia que los medios de comunicación han tenido en el desarrollo de la integración de los derechos de la comunidad GLBTI en la ciudad de Vinces de la provincia de Los Ríos.

#### SUSTENTOS TEÓRICOS

Como parte de la investigación realizada se debe conocer puntos conceptuales de la misma, con la finalidad de esclarecer posibles definiciones o vacíos mentales que se pueda lograr tener si se deja pasar por desapercibido el tema, por lo tanto, se debe dejar en claro cada tema y cada palabra.

#### ¿QUÉ ES GBLTI?

Las siglas GLBTI son siglas de un movimiento que surgió en vista de las necesidades de los derechos que eran completamente irrespetados y hasta inexistentes en algunas décadas pasadas, por lo tanto la definición está compuesta por múltiples definiciones que son partes de la siglas en la actualidad y son Gays, Bisexuales, Lesbianas, Transexuales e Inter generó, la Q al último significa QUERR por lo que cada una de estas palabras se adoptó a modo de sigla para crear el movimiento que velaría por los deberes y derechos que como ciudadanos merecen tener por parte del estado o constitución (Grinberg, 2019).

#### **QUERR**

Este término está asociado con el desprecio que en algún momento de la historia las personas se referían hacia los gays o lesbiana en algunos países, más preciso de origen inglés, tenían por las personas que mostraban esta clase de preferencias, como dato adicional este término era utilizado por la inmensa mayoría de homofóbicos, pero ahora se está tratando de reivindicar el término, como manifestación de auto aceptarse (El Telégrafo, 2020).

Muchas personas que son partidarias del movimiento GLBTI no comparten el uso de la expresión QUERR debido a que lo creen humillante y degradante, por tal motivo siempre es mejor usarlo con cautela ante la persona de aquella agremiación, es bueno conocer todos estos puntos así se puede dar un mejor trato (El Telégrafo, 2020).

#### **SEXO**

Los científicos consideran que él sexo es la forma directamente ligada a la capacidad biológica que al nacer marca características esenciales en las personas, de esta forma, nace macho o hembra, y es algo que se da sin intervención científica, también se puede considerar al sexo como la marca persona que diferencia a las mujeres de los varones.

#### **INTERSEXUAL**

Son personas que nacen con algunos cromosomas sexuales, genitales externos, o formas raras a su sexo en general, de esta forma pueden tener aparatos reproductores distintos a lo habitual y que no pertenezcan al estándar que tienen los niños al nacer, cuando ocurre esto los padres generalmente eligen el sexo del niño, pero esto conllevara cirugías, y un tratamiento hormonal de por vida, muchos intersexuales no están de acuerdo con esta práctica que se da en la actualidad (MedLinePlus, 2020).

#### **GÉNERO**

Son los roles construidos por la sociedad, para reconocer un determinado gusto, atracción o afinidad que tenga una persona o un grupo de personas, por algo que no suele ser común, y que generalmente siempre tiene que ver con la sexualidad, por lo general estos roles se agrupan en masculino y femenino, aunque con la inclusión de algunos otros tipos de roles, se esta modificando para que no exista prejuicio hacia los demás.

#### IDENTIDAD DE GÉNERO

En el reino de las emociones las personas a veces suelen estar con el pensamiento de no ser el mismo sexo con el que vino al mundo, por lo tanto, se dicen que son de géneros distintos, a pesar de que los rasgos físicos demuestres lo contrario, los ejemplos más comunes son hombres y mujeres, pero esto está empezando a cambiar para incluir los siguientes:

#### TRANSGÉNERO

Son distintas de las personas no binarias, las personas que son transgénero se pueden definir como las personas que piensan que son hombres o mujeres, con más afinidad al sexo distinto de su nacimiento, pero que pueden andar normales, sin cambio aparente en sus estados físicos, un

concepto más claro es que son personas que no coinciden con el sexo con el que nacieron (MayoClinic, 2019).

#### CISGÉNERO

En este caso el prefijo cis al agregarle al género forma la palabra antes mencionado y son personas que no se identifican como transgénero, sino que se alinean más a su sexo original al nacer (Gómez, 2019).

#### ORIENTACIÓN SEXUAL

Se de define como la atracción sexual innata de uno hacia otros hombres, mujeres u otros que se no son binarios. Jamás confundir con género, sexo o identidad de género.

#### **LESBIANA**

Un sustantivo y un adjetivo para las mujeres que se sienten atraídas por otras mujeres, aunque algunas mujeres prefieren ser llamadas gay o queer.

#### **GAY**

Este adjetivo y sustantivo se usa generalmente cuando las personas se sienten atraído por las personas de sexo similares.

#### **BISEXUAL**

Las personas que son bisexuales, son aquellas personas que sienten atracción por personas de distintos sexos, generalmente por un hombre y mujer a la vez.

#### **ASEXUAL**

La asexualidad es una orientación sexual caracterizada por la falta de atracción sexual, pero no descarta la atracción romántica.

#### **PANSEXUAL**

El Pansexual es un adjetivo que se usa en personas que simplemente se sienten atraídos por todos aquellas de su alrededor.

Son algunas las connotaciones que existen dependiendo del gusto de la persona, debido a esto existe una gran confusión en las personas que no conocen mucho del tema, y pecan de falta de tacto al no saber la dimensión de la palabra, por esto el conocimiento es importante si se quiere llegar a una sociedad más equitativa.

#### ¿POR QUÉ HAY PREJUICIOS?

Comúnmente la especia humana por así decirlo siempre ha vivido con ciertos tabúes, que han ido pasando de generación en generación y han marcado en la historia, una de aquellas marcas siempre ha sido la repulsión hacia las personas que demostraban preferencias por el mismo sexo, esto viene desde tiempos muy antiguos, donde se los califica de anormales.

Para entender lo que es prejuicio se lo puede considerar como la conceptualización de una idea que se pretende que satisface los estándares de la época, pero que conlleva una forma poco equilibrada en ver determinados objetos de la historia, por ende, es un desbalance psicológico que distorsiona la realidad (Ramírez Barría, 2016).

El prejuicio se refiere a lo infundado por el juicio y como este afecta al tono afectivo de una persona, inculcando sentimientos de desprecio y emociones que no son para nada saludables en las personas, todo esto es una amplia gama de información que no es sana que muchas veces las personas se alimentan de ellas pensando que son buenas para una construcción de una sociedad más equilibrada.

#### LA FALTA DE INFORMACIÓN

Uno de los problemas que siempre son lo que más perjuicio causa que el propio tabú es la falta de información de calidad, que trate de informar en vez de desinformar o causar una mala visión de las cosas que realmente suceden, la información es muy valiosa, y darle el sentido a la misma es otra cosa, porque cada mano siempre tergiversa en forma de escritura la correcta información.

Por este motivo muchas investigaciones en el área de la psicología creen que la información es la principal cause de los prejuicios sociales, de esta manera crecen las aptitudes negativas hacia las personas de pensamientos distintos y gustos distintos, ocasionando prejuicios que dañan la sociedad tal y como se la conoce.

Por este tipo de cosas siempre hay manifestaciones en contra de las personas que no comparten el mismo pensamiento o gusto que los demás, esto engendra el odio, que es producto de una mal formada visión, que se tiene cuando uno consume o se retroalimenta de información que no tiene ni una pizca de ética ni moral.

#### IMPACTO DE LOS PREJUICIOS EN LA SOCIEDAD

La sociedad es el estatus o comunidad que mayormente se afecta con todo tipo de problemas, más con un problema de rol de género, debido a que la mayoría de estos tipos de prejuicios siguen los estereotipos que más les conviene a la sociedad, y son alimentados, por generaciones, debido a la asimilación de una información mal fundada (Bolaños Enríquez & Charry Morales,, 2018).

Las personas que sufren prejuicios, sienten una amplia gama de sentimiento adversos, que poco a poco van desestabilizando la personalidad emocional, pueden sentir desde temores, pasando por miedos, vergüenzas al salir, y estar al público, en otras ocasiones demuestran una abstinencia total, y se esconden en sus casas.

El prejuicio posee una amplia gama de variedad en lo que influencias negativas puede brindar, no solo es común que la víctima sienta rechazo, por la sociedad, también la persona que lo impulsa y crea suele recibir la misma influencia negativa, por parte del prejuicio, todo esto es debido a que cuando una persona es prejuiciosa siempre ve limitada sus acciones, creando un efecto boomerang, dado que lo que uno hace en mal por los demás tarde o temprano te termina regresando.

#### ¿POR QUÉ CULTURALMENTE NO SON ACEPTADOS?

El tema de las personas que conforman la comunidad LGBT, no solo en Ecuador, o en la ciudad Vinces, sino todas las personas alrededor del mundo, las causas siempre son diversas en cada comunidad, los grados de aceptación cambian en cada país dependiendo de la cultura o nivel cultural que hay.

Las causas pueden ser desde desinformación, la tan llamada promiscuidad, enfermedad mental y las cuestiones religiosas que hay a través del mundo, son las causas que más influyen en los prejuicios sociales contra las personas miembros del LGBT (Marco Vaggione & Jones, 2010).

Donde la relación entre la religión a lo largo del tiempo ha tenido sutiles variaciones, desde una férrea persecución, a las personas que no compartían su dogma o creencia, hasta una reconciliación, donde el mensaje es tratar de que aquellas personas reconozcan y cambien idea, esto ha pasado a lo largo del tiempo.

#### DISCRIMINACIÓN, EXCLUSIÓN Y VIOLENCIA

A pesar de los avances que comúnmente, la humanidad está acostumbrada en observar, ya sea por la televisión, la radio, o algún medio informativo, el tema del prejuicio a las personas del grupo GLBT, sigue dándose en menor medida, pero siguen ahí, en pequeñas comunidades que aún no aceptan del todo, ya sea sus derechos, su libertad o la forma de pensamiento que ellos poseen y los caracterizan como comunidad, con estos temas tan negativos nace la tan llamada homofobia (Pérez Sáinz, Calderón Umaña, & Brenes Camacho, 2016).

#### LA CONSECUENCIA DE LA DISCRIMINACIÓN

Muy a menudo existen consecuencias fatales, cuando el límite de la tolerancia falla, es decir, también hay casos de homicidios, todos por el prejuicio, que aún tiene en contra de las personas distintas amantes del mismo, genero, con esto en la mayoría de los casos el sentimiento antigay se manifiesta de forma muy violenta que ocasione este tipo de enfrentamientos que trae solo consigo lo peor.

Con estas pautas se pueden tener unas causas bien marcadas, y son las siguientes:

- Menor esperanza de vida
- Víctimas de la violencia
- Mayor riesgo de enfermedades cardiovasculares
- Suicidio
- Depresión
- Enfermedades mentales
- Incursión en sustancias prohibidas

La mayoría de estos problemas son características reales por los cuales pasan las personas miembros de la comunidad gay, el sentir mucha presión social, mediante los prejuicios que se han conocido, hacen de este grupo como vulnerable, donde existen riesgos, como en toda comunidad, pero en este caso más marcados por el desprecio, que algunos manifiestan ante ellos.

#### DERECHOS HUMANOS, PRINCIPIOS DE YOGYAKARTA

La ONU y sus legislaciones acerca de los derechos de los humanos, son inherentes, a todas las personas que convivimos en este planeta, estos derechos no distinguen, raza, credo, nacionalidad, sexo u origen étnico y abarca a todas las lenguas del mundo, estos derechos son los esenciales, como lo es la vida, la educación y el trabajo, entre otros muchos, y lo que es importante no discrimina a nadie, son universales (ONU, 2020).

Con este tratado se crea un derecho internacional, que es innegable por parte de cualquier gobierno, o estado, estos deben de protegerlos y aplicarlos a cada estilo de vida de sus conciudadanos de manera integral y única sin discriminación ni exclusión alguna, gracias a este código universal conocido como derechos humanos, las personas se pueden sentir un poco más segura sin persecuciones, salvo el caso que sea producto de un propio mal perpetrado por un delincuente.

#### LOS ADOLESCENTES Y EL GLBT

El público que más está expuesto es el de los adolescentes, debido que ellos son los que más son sensibles con el tema a tratar, porque en la mayoría de las comunidades se los sigue viendo con malos ojos, por el gusto sexual al que sienten atracción.

Todo este factor unido a la falta de preparación de los padres para poder dar una orientación adecuada a sus hijos, hacen que el problema se ahonde más, todo esto repercute de forma muy negativa en la nueva generación que no sabe como manejar aún este problema, al existir esta especie de problemas sociales que desembocan en exclusión al menor por parte de la comunidad, impide que se llegue muy a menudo a una correcta solución.

Por esto es común que los adolescentes GLBT se sientan tristes, asustados o nerviosos en la etapa infantil sin poder saber que rumbo tomará sus vidas, estos problemas se acrecientan más en la etapa escolar, donde el bullying se hace presente por parte de las personas que sienten rechazo de estos temas que consideran anormales.

La sensación de ser diferentes en los niños y jóvenes puede causar malestares de por vida, donde la sociedad hace muy mal en excluir a este tipo de personas, también la familia juega un papel muy importante en la salud mental del menor.

#### LA FAMILIA Y SU PAPEL EN LA DISCRIMINACIÓN

El rol de la familia es un papel muy importante, en un breve rasgo el rechazo empieza por parte de los allegados de la persona que lo padece, en muchos hogares la violencia es extrema solo por el hecho de tener un hijo gay o una hija lésbica.

Muchas familias optan por la discriminación cuando se enteran de que tienen un hijo que no asume una correcta responsabilidad, tanto de sus actos como de su preferencia sexuales, siendo una frase muy común, "a mí no me educaron para tener un hijo gay", por esto se denota que aún la familia no está preparada para poder tratar temas tan raros o complejos como lo de una persona que le gusta su propio sexo, género, etc.

Existe más riesgo de cometer cualquier tipo de mal camino, cuando se pierde el apoyo familiar, siendo este clave en muchas situaciones para que las personas que están afectadas tomen una mala decisión, como lo es el suicidio en muchos casos.

Por esta razón encontramos muchos jóvenes de edades que fluctúan entre los 14 y 17 años que se van de sus casas debido a la falta de comprensión y el apoyo necesario de sus padres que cambian rotundamente su manera de pensar cuando descubren las inclinaciones sexuales que existen en sus hijos.

De esta forma se crea un desequilibrio psicológico en la mente de las personas que están siendo excluidas por parte de sus familiares, muchas veces tomando rumbos desconocidos, que terminan en la prostitución en la mayoría de los casos, o secuestrados por parte de personas que están involucrada en el mundo de la trata de personas.

Sentirse aislado, también crean sentimientos de persecución, dado que el rol familiar es el pilar fundamental en las familias, este cuando se rompe, se resquebraja hasta sus cimientos, con el tema de el gusto por personas del mismo sexo, se da de la misma manera, por lo que siempre habrá

conflictos que sean el detonante debido a la preferencia sexual del menor, en este tipo de problemas familiares, se dan en todas las familias, pero se nota más en familias que tiene creencias ortodoxas muy fuertes, donde este tipo de características en las personas no son toleradas en lo más mínimo, debido al nivel cultural con el que fueron criados los padres, debido a esto la familia es el rol principal entre tener una familia sana, y una que este sumida en la tristeza.

## ENTREVISTA SEMIESTRUCTURADA A PADRES Y MADRES CUYOS HIJOS/AS SON GAYS

#### ¿Cuándo y cómo fue la revelación de la orientación sexual de su hijo/a?

Fue hace unos años, se me acerco en una tarde y me dijo mami tenemos que hablar, me imaginaba que tenía problemas en el colegio o en el peor de los casos que había embarazado a una chica. Lo siguiente fue escucharlo decir, mami soy Gay, me gustan los hombres, pensé que era una broma y me reí, pero, al ver su seriedad comencé a llorar porque me culpaba, lloré mucho, me culpaba por no haberle dado la orientación adecuada. Su padre me culpo por haberlo hecho afeminado. Tuvimos muchos problemas en su momento.

#### ¿Cómo reaccionó usted y su entorno familiar?

No fue de la mejor manera está claro, como le decía, tuvimos muchos problemas tanto fue que pensé que nos separaríamos.

Si se pudiera poner en el lugar de su hijo/a por unos momentos, ¿Cómo cree que se sintió?

Mal, porque no tuvo nuestro apoyo desde un principio. Ahora lo apoyo de manera abierta y él sabe que es mi vida y adoración.

## ¿Los sentimientos de la primera reacción ante la situación han cambiado con respecto a los que tiene ahora?

Claro que sí, entendimos que sea lo que sea es nuestro hijo y siempre va a tener todo nuestro apoyo.

#### ¿Tiene algún otro familiar o amigo homosexual/ lesbiana?

No que nosotros sepamos, por lo menos de manera abierta creo que no.

#### ¿Considera que forma parte de una familia diferente?

Antes lo pensaba de esa manera, pero me di cuenta que no somos nada del otro mundo.

## ¿Qué importancia le concede al papel de la familia en el proceso de formación de identidad de su hijo?

Es muy importante el apoyo de los padres, eso es seguro. Tratarlos y aceptarlos de la manera correcta es imprescindible.

## ¿Cuáles cree que son las preocupaciones más frecuentes de los padres con hijos homosexuales?

Que nuestros hijos no sean aceptados por la sociedad y sientan tal rechazo, claro también está la homofobia en nuestro país, es latente, así que tengo miedo por ese lado.

#### LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Ecuador tiene en la actualidad, numerosos medios de comunicación, tanto en la radio como en la televisión, y también en el internet, estos medios se encargan de gestionar toda la información posible y transmitirla para su posterior consumo en el hogar en forma de noticias, variedades, eventos, concursos, etc.

También se dispone de una ley que permite que la información este regulada, de tal forma que no exista algún tipo de información mal intencionada en los espacios publicitarios, de tal forma que se apela a la integridad de lo que se observa o escucha, para no inculcar cualquier motivo que trate de exclusión o marginación.

Para este tipo de función existe la ARCOTEL (Agencia de Regulación y Control de las Telecomunicaciones), que se encarga de administrar, regular todo el espacio espectro electromagnético del espacio en el Ecuador, y se encarga de regular lo que las radios, y canales televisivos, exponen en sus programas (Arcotel, 2019).

En nuestro país se tiene una larga lista de canales de difusión de información, pero los más relevantes son:

#### **Televisivos**

- RTS
- Ecuavisa

- TC Televisión
- Gama Tv

#### **Radiales**

- Diblu FM
- Alfa Radio

#### Periódicos

- El Universo
- Extra

En la lista se cabe mencionar pocas como un ejemplo, pero en la realidad el Ecuador cuenta con mas estaciones televisivas y radiales, que supera con creces el número mostrado.

#### LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN EN EL CANTÓN VINCES

En el cantón Vinces se dispone de seis medios de comunicación plenamente identificados y que laboran día a día, en los cuales están conformados por canales locales, y estaciones de radio del sector (Bustamante Arévalo , 2015).

Son los siguientes:

#### **Televisivos:**

- Tv París
- RTV

#### **Radiales**

- Radio París
- Radio Eiffel

#### **Impresos**

- La Crónica
- La Noticia

Están ubicados en la zona central del cantón, por lo cuales son ubicados con mayor facilidad por cualquier ciudadano.

#### LA REPRESENTACIÓN GLBT EN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Hoy en día tenemos múltiples opciones de consumir información, esta puede ser otorgada por un canal televisivo, una emisión radial, puede ser consumida mediante una publicación en un blog, o en alguna red social de prestigio, también puede ser otorgada por algún periódico de la zona que se encargue de trabajar con información (La Prensa de Minnesota, 2015).

Es por esto que no se puede descartar que algunos miembros de la comunidad GLBT estén en espacios de noticias en algún programa que se transmita en los medios antes descritos, dado que los derechos humanos están para proteger se puede evidenciar un número cada vez mayor de personajes que son famosos y que no tienen miedo de divulgar su preferencia sexual (CNIG, 2017).

Dado que la aceptación de las personas que piensan opuestamente a sus gustos sexuales, cada vez esta tomando fuerza, la inclusión de estos en algunos medios de información televisivas o cualquier tipo de programas, como los de farándula es bien vista, poco a poco se está disolviendo el tabú en latino América que prohibía que los homosexuales, gay o lesbiana, aparecieran en lugares de eventos públicos como canales de información entre otros.

También se puede evidenciar que el uso masivo por mediante los canales, u otros medios de información ha sido muy beneficioso para la comunidad GLBT, dado que siempre se han expuestos sus casos más trágicos, como personas humanas que son y que tienen derecho a la vida y el respeto de los demás.

Todo esto forma parte de la inclusión de personas que no tienen más pecados que el de quizás pensar distinto y sentir gustos distintos, en la ciudad de Vinces la comunidad GLBT esta afianzada de tal forma que crean un evento de belleza tal como ellos lo han denominado, donde

cada año sacan una nueva soberana GLBT, y los medios de comunicación del sector están prestos a cubrir el evento con toda lo profesional que exige el caso.

De esta forma los medios de comunicación crean tolerancia y respeto por la comunidad GLBT, sin atropellar ningún derecho en el acto, sino de brindar información jocosa y detallada de los eventos y planes que tienen, todo esto ayuda que la sociedad los conozca más y los respete, dado esta primicia, se puede llegar a la conclusión de que el uso de manera apropiada de un espacio televisivo o radial, permite derrumbar mitos o tabúes, en mejora de una sociedad más justa, equitativa e igualitaria donde todos poseen los mismos derechos.

#### TÉCNICAS APLICADAS

En el desarrollo de la investigación se utilizó la investigación cualitativa debido a que se requería conocer aspectos sensibles como lo es el pensamiento de la comunidad y de los medios de comunicación que tienen por tal o cual tema en cuestión, con esto se profundizo a detalle todo lo que se debe conocer del movimiento GLBTQ+, desde sus bases conceptuales, hasta como esta en la actualidad.

Para la realización se contó con dos técnicas muy conocidas y son:

- Observación
- Análisis de Contenido

#### **RESULTADOS OBTENIDOS**

Los resultados obtenidos mediante la investigación es el duro camino que las personas de la comunidad GLBTQ han tenido que pasar a lo largo de estos años, lo importante que son cada vez más los medios que inculcan una sociedad que tenga más inclusión y menos desprecio, en el caso del cantón Vinces, podemos establecer que los medios de comunicación se comportan a la altura, claro guardando también ciertas reservas, pero tratan de apoyar la inclusión de las personas que son de la comunidad, promoviendo actos como el reinado de belleza trans que se celebra anualmente en el cantón, de manera muy profesional evitando a toda costa sembrar el odio por parte de los lectores, promoviendo de esta forma, una sana convivencia y demostrando que los medios de comunicación aplicados de una forma justa puede derrumbar muchos tabúes, y permitir a la sociedad conocer más de estas personas y acogerlas.

#### CONCLUSIÓN

La familia debe ser el motor principal para poder sobrelleva este tipo de situaciones en las cuales muchas no están ni remotamente preparadas, para abordar este tema de la manera más sutil posible, por este motivo muchas personas que son gays o lesbiana tienden a tomar medidas sumamente duras cuando no se encuentran con el apoyo y más que todo con la comprensión de los familiares, y pueden cometer actos de suicidio.

Los medios de comunicación han sido un pilar fundamental en este tipo de situaciones, pasando programas que permiten ver desde otra perspectiva las cosas, dado que la mayoría de los hogares ecuatorianos disponen de un televisor o una radio, ha permitido cruzar fronteras con este tema y con muchos más que los medios de información han permitido conocer a la sociedad.

Los derechos humanos son la concepción de la igualdad, gracias a ellos se viene dando un cambio de mentalidad en muchos casos para bien, debido a los derechos humanos la mayoría tiene un trato justo que es lo más sano para la sociedad, y debido a esto la comunidad GLBT paso de ser perseguida a ser poco a poco respetada.

En las experiencias familiares de nuestro estudio, los padres describen que no existen problemas con respecto a sus hijos, si bien es cierto que, de un análisis más profundo de algunas situaciones, se desprende una aceptación más aparente que real de la homosexualidad, en la que persisten prejuicios y falsas creencias. Aún muchos hacen un pacto de silencio con algunos familiares y el ámbito social.

#### RECOMENDACIONES

La familia debe estar constantemente informada de todas las situaciones que engloba la comunidad GLBT, debe ser consciente que el gusto nace de la persona y que no es ningún tipo de mal, que pueden realizar a la sociedad tratando de incluirlas, también deben estar plenamente consiente de que deben cuidar a cada uno de los miembros de su familia, sin importar el género al que representen.

Los medios de comunicación deben de pasar constantemente temas de inclusión social, tocar temas que se creen tabúes, de esta forma las personas esta informadas constantemente y llegan a derrumbar cualquier juicio equivocado en base a sus concepciones filosóficas y morales, dando paso a la paz y la inclusión social.

Fomentar la lectura y el conocimiento de los derechos humanos, de esta forma todas las personas conocen los derechos universales, que fueron concebidos por la ONU, y que protegen a cada persona del planeta tierra, con el conocimiento de estos derechos se puede romper casi cualquier barrera creada por las injusticias sociales.

#### **ANEXOS**

#### Medios de Comunicación Vinceños



Ilustración 1: La Crónica



Ilustración 2 : Radio París



*Ilustración 3 : Reina Trans de Vinces* 



Ilustración 4: Reinado Tras Vinces

#### **BIBLIOGRAFÍA**

- Arcotel. (2019). Obtenido de https://www.arcotel.gob.ec/
- Argüello Pazmiño, S. (2013). El proceso de politización de la sexualidad: identificaciones y marcos de sentido de la acción colectiva. *Revista Mexicana de Sociología 75 nº1*, 173-200.
- Bolaños Enríquez, T., & Charry Morales,, A. (2018). PREJUICIOS Y HOMOSEXUALIDAD, EL LARGO CAMINO HACIA LA ADOPCIÓN HOMOPARENTAL. ESPECIAL ATENCIÓN AL CASO COLOMBIANO. Estudios constitucionales, 395-424.
- Bustamante Arévalo, N. (2015). Análisis de la difusión de programas educativos en los medios de comunicación del cantón Vinces. *Dspace*, 1-30.
- CNIG. (2017). Concejo Nacional para la Igualdad de género . Obtenido de https://www.igualdadgenero.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2019/10/ESTUDIO-TRANS-EN-ECUADOR-CNIG.pdf?fbclid=lwAR2z12KyCYJQtNvqxAl5ozWpjmGYiTxV\_46-4ei0Ksg9gaqKgfkXw0OH4K8
- El Telégrafo. (23 de Junio de 2020). Obtenido de El Orgullo GLBTI se reinventa para resaltar virtualmente sus derechos en medio de la pandemia:
  - https://www.eltelegrafo.com.ec/noticias/sociedad/6/orgullo-glbti-reinventa-pandemia
- Gómez, K. (2019). Obtenido de https://shangay.com/2019/05/28/que-es-ser-cisexual-o-cisgenero-heteronormatividad/
- Grinberg, E. (15 de Junio de 2019). CNN. Obtenido de LGBTQ: qué significa la 'Q' y otros términos de identidad explicados: https://cnnespanol.cnn.com/2019/06/15/lgbtq-terminos-queer-intersexual-transgenero-pansexual-identidad-explicacion/
- La Prensa de Minnesota. (2015). Obtenido de El blanqueamiento de los gays en los medios de comunicación: http://www.laprensademn.com/el-blanqueamiento-de-los-gays-en-los-medios-de-comunicacion/
- Marco Vaggione, J., & Jones, D. (2010). La política sexual y las creencias religiosas: el debate por el matrimonio para las parejas del mismo sexo. *Journal OpenEditión*, 105-117.
- MayoClinic. (2019). Obtenido de https://www.mayoclinic.org/es-es/healthy-lifestyle/adult-health/in-depth/transgender-facts/art-20266812
- MedLinePlus. (2020). Obtenido de https://medlineplus.gov/spanish/ency/article/001669.htm
- ONU. (2020). Organización de Naciones Unidas . Obtenido de https://www.un.org/es/sections/issues-depth/human-rights/index.html#:~:text=Los%20derechos%20humanos%20son%20derechos,religi%C3 %B3n%20o%20cualquier%20otra%20condici%C3%B3n.&text=Estos%20derechos%20corr esponden%20a%20todas%20las%20personas%2C%20sin%20discr
- Pérez Sáinz, J. P., Calderón Umaña, R., & Brenes Camacho, G. (2016). Exclusión social, violencia y ámbito doméstico. Evidencia y reflexiones desde Centroamérica. *Scielo*, 9-41.
- Ramírez Barría , E. (2016). ESTUDIO CORRELACIONAL DE PREJUICIO Y DISCRIMINACIÓN IMPLÍCITA Y EXPLÍCITA EN UNA MUESTRA MAGALLÁNICA. *Scielo*, 251-262.